

VOTO 23 LO QUE ESTÁ EN JUEGO

El próximo primer domingo de junio los ciudadanos mexiquenses irán a la urnas para elegir Gobernador de la entidad con el padrón más numeroso y con una peso político determinante rumbo a los comicios presidenciales de 2024.

CONTENDIENTES



Delfina Gómez
(Morena-PT-PVEM)



Periodo de campaña:
60 días. (3 de abril-31 de mayo)



Alejandra del Moral
(PAN-PRI-PRD- N. Alianza)



Elección:
4 de junio.

Hegemonía tricolor



Es gobernada por el PRI por más de **90 años.**

Actual Mandatario:
Alfredo del Mazo.

Es la entidad del país con el mayor número de votantes.

Electores



Padrón: **12,761,810**

Lista nominal: **12,716,348**

Cobertura: **99.3%**

Logística



Casillas a instalar: **20,502**

Secciones: **6,575**

Municipios: **125**

Peso económico



Participaciones federales de 2023: **126,606 mdp** (14.22% del total en el país)

Aportación al PIB nacional: **9.1%**

Los problemas



Pobreza y pobreza extrema, falta de seguridad social, carencia de alimentación nutritiva, escaso bienestar económico, desempleo, inseguridad, robos, violencia familiar y de género, violaciones, y feminicidios

Julio López

Criticaron vacíos y ataques

Cinco especialistas invitados por Grupo REFORMA evaluaron la participación en el debate de las dos candidatas al Gobierno mexiquense; advirtieron desconocimiento de temas como violencia de género, "vacíos" en las propuestas, algunas mentiras y golpeteo de ambas partes. (Calificación promedio del 1 al 5)



ASÍ OPINARON

ENTRADA		COMBATE A LA CORRUPCIÓN		VIOLENCIA DE GÉNERO		SERVICIOS PÚBLICOS		CULTURA Y RECREACIÓN		CIERRE	
DELFINA GÓMEZ	ALEJANDRA DEL MORAL	DELFINA GÓMEZ	ALEJANDRA DEL MORAL	DELFINA GÓMEZ	ALEJANDRA DEL MORAL	DELFINA GÓMEZ	ALEJANDRA DEL MORAL	DELFINA GÓMEZ	ALEJANDRA DEL MORAL	DELFINA GÓMEZ	ALEJANDRA DEL MORAL
4.0	3.8	3.6	3.4	4.2	3.2	3.8	3.2	4.0	3.8	4.2	3.8



Diana Bobadilla
Activista ambiental
y defensora de espacios
públicos.

Francisco Cuevas
Presidente de la Unión
Industrial del Estado
de México.

Lorena Gutiérrez
Madre de Fátima y Daniel,
víctimas de violencia.

Deplora golpeteo

Diana Bobadilla, defensora de derechos ambientales en el municipio de Metepec, criticó que el primer debate estuvo marcado por el golpeteo y ambas candidatas no abundaron en propuestas, sobre las que, dijo, tampoco mostraron suficiente conocimiento.

“Es lamentable que entre mujeres exista este tema de buscar competitividad comparativa. Por ejemplo, Delfina hablaba sobre los partidos, sobre cómo han sido en general la percepción que se tiene, mientras que Del Moral era directa a denigrar a otra mujer, carácter no es igual a violencia”, consideró.

La priista, indicó, no abundó sobre el tema de la contaminación del río Lerma.

“Fue una gran oportunidad que le dio la moderadora al preguntarle: ¿Qué se va a hacer con el río Lerma? A lado del Lerma está una tratadora de agua olvidadísima, que ni siquiera tiene presupuesto y es del Gobierno estatal”, señaló.

“Pudo haber dicho ‘ya tenemos una tratadora a un lado, se puede fortalecer, se le pueden asignar recursos’, en vez de hablar de otra cosa diferente, y ni siquiera conoce qué han hecho el actual Gobierno, el pasado, a pesar de ser de un mismo partido”.

Recordó a las dos candidatas que la Policía de Género que mencionan en sus propuestas, ya existe y no ha mostrado los mejores resultados.

“Es usada para reprimir las manifestaciones feministas o de personas desaparecidas, donde quienes van en frente son mujeres. Esa Policía de Género ya existe. No es una propuesta nueva”, enfatizó.

Quiere verlas más ‘entronas’

Francisco Cuevas, presidente de la Unión Industrial del Estado de México, opinó que el debate no rebasó el margen de lo permitido, puesto que no hubo interrupciones entre las candidatas y ninguna subió la voz.

“Razonablemente bien”, calificó.

De Delfina Gómez, consideró que mostró ser “muy humana”, algo que, dijo, es raro encontrar en el ámbito de la política.

“Sí veo a una persona diferente a la que vimos hace seis años. Desde mi punto de vista, tuvo un crecimiento impresionante”, refirió.

En tanto, consideró que Alejandra Del Moral mostró ser una mujer con carácter, con ímpetu, joven que “tiene prisa por arreglar las cosas”.

“Cuando uno ve a alguien inseguro, más cuando va a ocupar un cargo importante, da un poco de miedo”, agregó.

En cuanto a las propuestas sobre servicios públicos, tema que consideró importante, dijo que las dos quedaron a deber, pues esperaba verlas “más entronas”.

“Me hubiera gustado escuchar cómo el Estado de México puede y debe presionar al Gobierno federal para poder resolver temas de agua. Que no se maneje por un tema político”, solicitó.

Cuevas indicó que las dos aspirantes deben plantear alternativas sobre basura, alumbrado público.

“Me gustaría ver a candidatas más entronas hacia arriba, con el Gobierno federal, y hacia abajo con los 125 municipios del estado”.

‘No me llevo nada bueno’

Lorena Gutiérrez, madre de víctimas de violencia, se dijo decepcionada tras escuchar a las candidatas, quienes, señaló, en el tema de género dejaron vacíos, mostraron desconocimiento y omitieron a las colectivas.

“Nada de lo que dicen se lleva a cabo. Nada de lo que dicen lo ponen en práctica”, sostuvo.

Las víctimas colaterales de violencia de género, subrayó, son revictimizadas porque no tienen acceso al sistema de impartición de justicia, tema que en el que, consideró, no abundaron.

“Sus cifras no son nada cercanas a la realidad. Las veo muy poco comprometidas. Jamás hablaron de los vacíos que hay con las víctimas colaterales del feminicidio, como lo son los huérfanos, los hermanos, y toda la impunidad”, apuntó.

“¿Cuándo nos van a escuchar? ¿Cuándo van a voltear a vernos? No hay empatía y se nota”.

Gutiérrez dijo que mientras las colectivas buscan caminar unidas, ambas candidatas optaron por el golpeteo.

“Nosotras estamos buscando que las mujeres no nos golpeeemos y que no pisemos a nadie para escalar. Aquí solamente vinieron a descalificarse una a la otra”, insistió.

Sobre la Policía de Género, consideró que no ha cumplido con su función y tampoco los botones de pánico.

“Los protocolos de seguridad no sirven. No hablaron nada de eso. No me llevo nada bueno de este debate”, insistió.

2/3



Meni Cohen
Presidente de la Asociación de Colonos de Tecamachalco.

Palmira Tapia
Ex integrante del Consejo del Sistema Anticorrupción.

‘Acciones, no varitas mágicas’

Meni Cohen, presidente de la asociación de colonos de Tecamachalco, Edomex, consideró que la primera en lanzar ataques fue Delfina Gómez, lo que estimó, empezó por romper la comunicación.

“Cuando empiezas tú, por experiencia te lo digo, empieza la discomunicación. Sentí a la candidata Delfina atacando al principio, obviamente la otra candidata pues se defiende”, manifestó.

Criticó que la morenista haya llevado al debate frases del Presidente AMLO al indicar que la corrupción y atender temas complejos como servicios públicos, necesita acciones y no de varitas mágicas.

También pidió que la próxima gobernadora actúe con una valoración de qué está bien y a partir de eso construya y no destruya.

“El agua y esas cosas no es fácil de atender, no puedes llegar a decir ‘se va a resolver porque yo digo’ (...) no es fácil, porque hoy tenemos un desabasto de agua a nivel nacional y no es porque alguien le cerró la llave”, dijo.

“Sentí más emotivo, más fuerte, más retador, más con ánimo de resolver a la candidata Del Moral y la pregunta y dejo aquí ¿cómo se gobierna teniendo a la mitad en contra?, ¿cómo? Si alguien va a ganar, qué les va a decir una vez. Sabemos cuáles son las necesidades del Estado, sabemos cuáles son las ventajas”, agregó.

Calificó como positivo el que la priista pida la reconciliación al considerar que no se necesita un ambiente de polarización.

Ve falta del qué y el cómo

La ex integrante del Consejo del Sistema Anticorrupción, Palmira Tapia, criticó la falta de propuesta en la materia durante el debate de candidatas al Gobierno del Edomex.

“Ví un debate con demasiadas descalificaciones personales, imprecisiones y, de plano, mentiras de parte de una de las candidatas”, opinó.

“Creo que esto de mostrarse como una mujer con carácter, como que se asume de una persona agresiva, yo la sentí así. Mostrarse como una persona con carácter, arrojada, no tiene por qué descalificar”.

Sobre la acusación contra la morenista, quien pidió diezmo a sus trabajadores cuando fue Alcaldesa de Texcoco, recordó que la multa fue a su partido.

“Decir que alguien está tomando las decisiones por ti, me parece una afirmación grave y nada sorora entre mujeres; va en el camino que no queremos: que la que te ponga el pie sea otra mujer”, agregó.

A la ex consejera electoral del Estado de México le llamó la atención que la priista no tenga una propuesta concreta en materia anticorrupción.

Para el segundo debate, Tapia pidió que las dos aspirantes a gobernar el Edomex abunden más en los “cómo” de sus propuestas.

“(Los debates) son oportunidades de oro para informar con precisión cómo van a cumplir sus promesas de campaña; el qué y también el cómo”, demandó.